

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE RÉSEAU INTERNATIONAL DES VILLES MICHELIN (RIVM)**17 MARS 2022****À****QUERETARO – MEXIQUE****ET****VISIOCONFERENCE****L'ordre du jour :**

- 1- Bilan des 3èmes Rencontres du RIVM à Querétaro : projets, priorités de travail
- 2- Point financier - paiement des cotisations
- 3- Outils et modalités de communication
- 4- Élection du Comité exécutif
- 5- Questions diverses

L'Assemblée Générale s'est tenue à **Querétaro (Mexique)** lors des **3èmes Rencontres** du Réseau International des Villes Michelin qui se sont déroulées du **15 au 17 mars 2022**.

Une connexion en ligne (heure locale) était disponible dès **9H30** pour permettre au plus grand nombre de villes de se connecter.

27 personnes représentant 13 villes dont 8 maires ont participé à la réunion :

En présentiel :

- Querétaro (Mexico) - Maire
- Clermont-Ferrand (France) - Maire
- Vitoria-Gasteiz (Espagne) - Maire
- Aranda de Duero (Espagne) - Maire
- Norman (USA) – Maire
- Valladolid (Espagne)
- Braga (Portugal)

En virtuel :

- Anderson (USA) - Maire
- Regensburg (Allemagne)
- Karlsruhe (Allemagne)
- County of Kings (Canada) - Maire
- Cuneo (Italie)
- Guarulhos (Brésil)
- Pirot (Serbie) - Maire

Procurations :

Le Maire de Valladolid (ES), Oscar PUENTE, a donné son pouvoir à Mme Rosa HUERTAS

Le Maire de Regensburg (DE), Gertrud MALTZ-SCHWARZFISCHER a donné son pouvoir à Toni LAUTENSCHLAGER

Le Maire de Cuneo (IT), Federico BORGNA, a donné son pouvoir à M. Luca SERALE

Le Maire de Homburg (DE), Michael FOSTER a donné son pouvoir à M. Benjamin BOHME

ORDRE DU JOUR

M. Olivier BIANCHI, co-président du RIVM, ouvre la réunion en proposant un tour de table des participants puis présente la vidéo de promotion du RIVM. La parole est ensuite donnée à Mme Tania PALACIOS KURI, Adjointe au Maire de Querétaro en charge du Développement Durable.

1- Bilan des 3èmes Rencontres du RIVM à Querétaro : projets envisagés, priorités de travail

Mme Tania PALACIOS KURI présente un bilan complet et exhaustif des deux premiers jours de congrès mettant en évidence l'importance et la responsabilité des villes et de leurs Maires dans la construction du futur pour la planète et pour les citoyens.

Le programme proposé par la ville de Querétaro était centré sur les exigences locales des villes depuis une approche globale.

Le travail entre les villes a permis d'identifier les bonnes pratiques pour aboutir à des solutions pratiques locales pour l'implantation des ODD (Objectifs de Développement Durable) et l'amélioration de la vie des citoyens.

Plus de 20 experts conférenciers ont participé aux différents échanges, débats et réunions thématiques parmi lesquels Mme Tania PALACIOS KURI a cité :

Panel 1 : ODD – de l'international au local

- **Adriana TORRES NAVA**, Ambassadrice de la Durabilité à Mexico rappelle l'importance de la technologie et de l'innovation en apportant des exemples concrets, tels que les jardins verticaux de la Ville de Mexico qui réduisent la chaleur, captent l'eau de pluie et produisent de l'oxygène.
- **Carlos DE REGULES**, fondateur et directeur de l'Agence de Sécurité, Energie et Environnement du Mexique (ASEA) souligne l'importance de la gestion énergétique et de l'interaction directe existante entre les 5 ODD choisis par le RIVM.
- **Izarelly ROSILLO PANTOJA**, consultante internationale en environnement insiste sur la nécessité d'efforts communs entre pays du monde entier pour réduire les inégalités dans les communes vulnérables en s'appuyant sur l'économie circulaire, indispensable au fonctionnement des villes intelligentes. Querétaro est l'un des deux Etats en Amérique Latine qui dispose d'une loi économie circulaire.
- **Rafael LAURENTI**, expert en Économie Circulaire et Durabilité rappelle que les pays pauvres doivent faire face aux effets du changement climatique qui pourtant s'initie dans les pays riches et insiste sur l'importance du transport public et des vélos.

Panel 2 : Les défis pour la réactivation économique

Ce panel très actif et productif comptait entre autres sur l'intervention de :

- **Daniel ZAGA**, expert en Développement économique met en évidence le conflit Russo Ukrainien aux conséquences mondiales et la nécessité d’impulser l’investissement industriel pour réactiver l’économie.
- **Mariana VILLASUSO**, Coordinatrice de Projets de récupération économique du programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) invite à appliquer l’Agenda 2030 au niveau local, des citoyens. La pandémie n’a pas affecté tout le monde de la même manière et la réactivation économique doit être pensée en fonction des contextes spécifiques en étant reliée au secteur privé, aux grandes mais aussi aux petites entreprises, pour avoir un impact plus grand.
- **Rosa HUERTAS**, Directrice de l’Innovation, Développement Économique, emploi et commerce de la ville de Valladolid explique le focus de Valladolid porté sur les petites et moyennes entreprises et les auto-entrepreneurs afin de limiter l’impact de la pandémie et invite à imaginer des modèles de gouvernance qui permettent d’accélérer la transition écologique et l’économie circulaire en écoutant les propositions des citoyens et en numérisant les services municipaux. **La ville doit être un laboratoire vivant des transformations.**
- **Aldredo MOLINA**, Expert en « ville intelligente » rappelle qu’une ville intelligente doit être centrée sur les citoyens et organiser sa gestion interne de manière plus efficace pour améliorer les services publics et donc la qualité de vie des citoyens.
- **Katsumi ITAGAKI**, Consul Général du Japon au Mexique mentionne que le Japon a fait activement partie de la conception des ODD en proposant le concept de « sécurité humaine » adopté par la communauté internationale.
- **Gorka URTARAN**, Maire de Vitoria-Gasteiz apporte certaines des plus importantes conclusions de ce congrès en exposant le grand déficit mondial de la lutte contre le changement climatique et en invitant les villes du RIVM à s’impliquer davantage ensemble pour une réduction significative des émissions à effet de serre.
- **Miguel PARRODI**, Coordinateur et conseiller à la ville de Querétaro explique les différentes actions mises en œuvre à Querétaro lors de la pandémie telles que l’accompagnement financier direct aux citoyens, programmes de soutien aux entreprises, vente en ligne des produits faits à Querétaro.
- **Jessica MONCADA**, Adjointe au Maire de Querétaro en charge de la protection de la femme présente les nombreux programmes mis en œuvre à Querétaro pour faciliter aux femmes l’accès à l’éducation, à l’entrepreneuriat, à la digitalisation ainsi que la création d’une université pour les femmes.

Hors programme, des réunions avec les acteurs locaux de Querétaro sur les thématiques eau, culture et sport ont complété ces interventions, enrichissant ces rencontres par des témoignages d’expériences locales.

(Nous vous invitons à lire les détails de ces interventions dans la pièce jointe en annexe).

2- Point financier – paiement des cotisations

En l’absence de David MITCHELL, Maire de Bridgewater et trésorier, **Olivier BIANCHI** rappelle quelques éléments financiers avant d’ouvrir les débats.

- 50 villes Michelin ont été contactées au moment de la création du Réseau.

- Une quinzaine de villes n'ayant jamais répondu aux courriers et sollicitations du Réseau, ont été exclues de la liste des membres lors de la création officielle de l'association en juillet 2019.
- Aujourd'hui 35 villes sont considérées comme membres, 32 d'entre elles participent mais seules 19 villes payent leur cotisation.
- **Le montant total actuel disponible sur le compte bancaire de l'association est de 52.851 EUR.**

Après un bilan rapide de ces 5 premières années, le Réseau repose donc sur une quinzaine de villes extrêmement engagées qui ont su voir en lui une opportunité d'échanges d'expertises et d'initiatives entre villes du monde entier pour le développement de leur territoire.

Aujourd'hui, Olivier BIANCHI rappelle qu'il était important de se retrouver malgré un format restreint et que pour envisager les prochaines rencontres, **la question du paiement des cotisations doit être abordée.**

En effet, les villes qui ne payent pas leur cotisation créent une sorte d'inégalité car elles bénéficient des mêmes avantages et services sans contribuer financièrement au fonctionnement du Réseau.

Lors de la dernière AG, il avait été suggéré de retirer les membres non actifs et d'ouvrir le Réseau à de nouvelles villes qui pourraient avoir envie de le rejoindre.

M. BIANCHI cite le cas de la **ville de Leon au Mexique qui n'existait pas en tant que ville Michelin il y a 4 ans et que Luis NAVA propose de contacter.**

Cette possible ouverture à d'autres villes amène à proposer une évolution de l'organisation territoriale du Réseau qui impliquerait la création de référents géographiques pour faciliter le travail au quotidien et permettre de resserrer les liens entre villes d'une même zone.

Propositions soumises à l'Assemblée Générale:

1. rendre possible que de nouvelles villes, hébergeant un site Michelin ou pas, puissent rejoindre le Réseau.
2. Favoriser les échanges et relations entre villes appartenant à une même zone géographique (qui restent à déterminer) en créant des antennes régionales, une ville de la zone sera désignée référente pour coordonner les travaux des villes membres et rendre compte des projets des villes d'une même zone.
3. basculer les villes actives qui ne payent pas leur cotisation sous le statut de membre associé si elles ne répondent pas au courrier de relance de paiement 2022.

Mme Breea CLARK, Maire de Norman (USA) prend la parole pour confirmer qu'il est important d'accepter d'autres villes, Michelin ou autres, si leur volonté est de travailler au sein du Réseau. La répartition géographique est une excellente idée. Cela permettrait de travailler aussi plus localement, d'impliquer et de rallier des villes voisines comme Hardmore dans le cas de Norman. Mme CLARK suggère aussi d'organiser des conférences régionales l'année intermédiaire des Rencontres.

Mme CLARK est aussi d'accord pour que les villes qui ne payent pas leur cotisation aient un autre statut proposant de leur rappeler ainsi chaque année les avantages dont elles pourraient bénéficier si elles cotisaient.

M. Gorka URTARAN, Maire de Vitoria-Gasteiz (Espagne) propose de rappeler les critères d'adhésion au Réseau pour identifier le problème des villes qui sont actives mais ne payent pas leur cotisation afin de pouvoir faire en sorte d'ajuster leur montant en cas de difficultés financières.

Décisions de l'Assemblée générale:

Il est proposé d'envoyer à l'ensemble des villes un courrier signé par les co-présidents et le trésorier rappelant les décisions suivantes:

- Organisation d'antennes régionales avec ouverture de l'appel à candidature aux villes qui souhaitent se présenter comme « référent géographique ».
- Rappel aux villes qui n'ont pas payé leur cotisation qu'elles changeront de statut et ne pourront plus bénéficier des avantages du Réseau.

Le courrier rappellera les critères d'adhésion ainsi que la proposition de David MITCHELL lors de la précédente assemblée générale d'inviter les villes qui auraient des difficultés à le contacter pour lui en faire part.

Raquel GONZALEZ, Maire d'Aranda de Duero (Espagne), prend la parole pour confirmer son accord sur l'envoi d'un courrier et le rappel des critères d'adhésion pour identifier les difficultés des villes même si elle rappelle que le montant des adhésions est très acceptable. L'organisation régionale est très intéressante et permettra l'accès à de nouvelles villes qui partageront le même esprit, les mêmes intérêts du Réseau même si elles ne sont pas des villes Michelin. Il faut être ni excluant ni exclusif.

Olivier BIANCHI rappelle qu'entre 2019 et 2021 malgré l'activité réduite, trois nouvelles villes ont payé leur cotisation, la dynamique est donc positive.

Jérôme AUSLENDER, Adjoint au Maire de Clermont-Ferrand (France), indique qu'il est important d'être très souple dans les critères d'association de nouvelles villes et prend l'exemple de Montréal qui n'a pas souhaité adhérer mais s'intéresse à la démarche du Réseau. M. AUSLENDER rappelle qu'il est également très intéressant de **faire cohabiter les réseaux entre eux ainsi que les villes jumelles avec lesquelles les villes du Réseau ont déjà des coopérations et peuvent ainsi faire la jonction grâce aux référents géographiques.**

Hélène LUCCHESI, Manager de projets internationaux à la ville de Clermont-Ferrand et en charge du secrétariat du RIVM, rappelle que **3 villes intéressées par le Réseau - Maebashi, Magog et Greer – qui n'étaient pas des villes Michelin ni des villes jumelles, ont demandé leur adhésion au Réseau qui a été acceptée en AG le 31 mai 2018 et le 9 décembre 2020.**

3- Outils et modalités de communication

Olivier BIANCHI informe de:

- la création et réalisation d'une vidéo de promotion du Réseau présentée lors de l'ouverture des 3èmes Rencontres à Querétaro.
- la création d'une newsletter
- la refonte prochaine du site internet

et rappelle que ces outils ainsi que les logos sont à la disposition des villes membres.

Une clause sera d'ailleurs ajoutée à l'article 14 des statuts pour faciliter l'accès et l'utilisation des outils de communication.

Questions diverses

Voeux de paix et solidarité pour l'Ukraine

Olivier BIANCHI, propose l'adoption d'un texte en faveur de la paix et de la solidarité envers le peuple Ukrainien et rappelle que, bien que le développement durable soit l'objectif principal du Réseau, la solidarité, l'amitié entre les peuples, la fraternité sont des valeurs essentielles au sein des réseaux internationaux qui doivent être rappelées en temps de crise.

Le texte a été soumis pour avis aux membres du Réseau avant l'Assemblée Générale. Une ville a exprimé son souhait de ne pas mentionner « la Russie ».

Afin de faire prévaloir les coopérations et en espérant un jour avoir des villes russes au sein du réseau, M. BIANCHI propose alors de supprimer le mot « Fédération de Russie » et de choisir un terme moins stigmatisant. La parole est ouverte à ceux qui veulent réagir.

Joao RODRIGUES, Adjoint au Maire de Braga (Portugal), prend la parole en expliquant qu'il ne s'oppose pas au texte proposé **mais souhaite nommer les choses telles qu'elles sont. L'invasion de l'Ukraine n'est pas le fait d'étrangers, français, espagnols ou portugais mais d'un régime qui agit contre ce que nous avons de plus intime en tant que société.**

M. RODRIGUES rappelle que l'invasion et l'attaque de l'Ukraine sont le fait d'un pays spécifique : la Russie.

Breea CLARK, est d'accord avec cette position et suggère de mentionner alors le gouvernement russe et non le peuple russe qui souffre énormément.

Olivier BIANCHI, partage cette position morale mais rappelle qu'il faut respecter les avis des autres villes et trouver une unanimité.

Peter MUTTART, Maire de County of Kings (Canada), exprime par chat puis en prenant la parole, que la position du Canada et celle de County of Kings est sans équivoque et rejoint Joao RODRIGUES sur le fait qu'il faut être clair. Un pays qui fait la guerre à un autre pays est inacceptable. S'il n'y a pas d'unanimité, il vaut mieux alors ne pas se positionner du tout plutôt qu'adopter une position faible.

Gorka URTARAN, partage l'opinion des collègues et propose de revenir à la formule initiale « condamnent l'emploi de la force armée par les dirigeants de la Fédération de Russie ».

Breea CLARK, confirme la position qu'il faut parler clairement si l'on veut faire les choses correctement.

Terence ROBERTS, Maire d'Anderson (USA), souhaite rappeler qu'il est important d'écouter tout le monde. La situation évolue chaque jour et peut nécessiter une déclaration ferme mais avant toute chose, il faut respecter l'unanimité.

Olivier BIANCHI, propose de revenir à la formule initiale comme souhaité et d'utiliser « régime russe ».

Décision de l'assemblée générale:

Texte adopté à l'unanimité

Déclaration en faveur de la neutralité climatique

La parole est donnée à Gorka URTARAN qui présente 3 propositions :

- Déclaration en faveur de la neutralité climatique
- Projet d'impulsion en matière d'économie circulaire
- Global Training Program

Gorka URTARAN, exprime l'inquiétude partagée par toutes les villes en référence à l'Agenda 2030 et les ODD et **propose que toutes les villes du RIVM se manifestent publiquement en faveur du changement climatique et de la planète via la signature d'une déclaration d'intention.** Conscient que chacune des villes a ses propres limites, M. URTARAN insiste qu'il ne s'agit pas d'obligations mais bien de compromis pour avancer ensemble. Il informe que Raquel GONZALEZ a souhaité modifier « transport public zéro émission » par « transport public non contaminant ».

Rosa Huertas, Directrice de l'Innovation, Développement Économique, Emploi et Commerce de la Ville de Valladolid informe que Valladolid s'est engagée l'année dernière à être climatiquement neutre en 2030 et soutient la déclaration proposée par Gorka URTARAN souhaitant apporter quelques ajouts :

- la participation des citoyens doit être active et soutenue par les Mairies car il s'agit d'un compromis de tous.
- Le développement de l'économie circulaire qui est l'un des prérequis du Green Deal.

Toni LAUTENSCHLÄGER, Directeur du Développement Economique de la ville de Regensburg, soutient la déclaration de Gorka URTARAN, informant que Regensburg s'est elle-même engagée en faveur du climat pour 2035.

Olivier BIANCHI, confirme aussi le soutien de la ville de Clermont-Ferrand.

Décision de l'assemblée générale:

« la Déclaration de Querétaro » en faveur de la neutralité climatique est adoptée à l'unanimité avec signature de toutes les villes présentes.

« La Déclaration de Querétaro » sera également envoyée aux autres villes non présentes pour que celles qui le souhaitent puissent apporter leur signature.

Global Training Program

Gorka URTARAN explique les avantages du Global Training Program qui, à l'initiative du Pays Basque Espagnol, finance pendant 6 mois une expérience professionnelle à l'étranger pour de jeunes diplômés. M. URTARAN remercie Querétaro qui a accueilli 3 jeunes diplômés l'année précédente ainsi que les autres villes comme Braga et Clermont-Ferrand.

Ce programme montre l'importance de ces échanges. L'appartenance au RIVM est une opportunité pour développer et avancer dans les échanges de jeunes.

Candidature pour accueillir les prochaines rencontres en 2024

Olivier BIANCHI informe que deux candidatures ont été transmises au Secrétariat général du Réseau :

- **Anderson (USA)**
- **Cuneo (Italie)** – le Maire a fait part de son intérêt mais de ses difficultés actuelles pour envoyer une candidature formalisée avant les élections en Italie.

M. BIANCHI propose l'organisation d'un vote en ligne comme cela a été le cas pour Vitoria-Gasteiz et Guarulhos. Suite aux résultats, la ville gagnante pourrait accueillir les rencontres en 2024 et l'autre candidate en 2026 ce qui permettraient aux villes de se préparer et d'avoir une vision sur 4 ans.

La parole est donnée à Terence ROBERTS, Maire d'Anderson.

Terence ROBERTS, est heureux de présenter la candidature d'Anderson pour accueillir les Rencontres en avril 2024. M. ROBERTS rappelle qu'Anderson est la capitale de la région du même nom qui compte 350.000 habitants et qu'elle accueille sur son territoire 550 grandes entreprises dont le siège Michelin d'Amérique du Nord.

Beth BATSON, Adjointe au Maire d'Anderson, présente le projet de candidature (power point) en insistant sur le développement rapide de l'innovation dans la région. Mme Batson trouve la proposition de référents géographiques très intéressante et rappelle les éléments forts de leur région : l'Université Clemson, CU-ICAR unique diplôme national d'ingénierie automobile ainsi que la vie culturelle très active.

La parole est donnée à **Luca SERALE, Adjoint au Maire de Cuneo**.

Luca SERALE s'excuse avant toute chose de ne pas avoir pu remettre à temps une proposition comme l'a fait Anderson dû aux élections municipales qui ont lieu en ce moment à Cuneo.

M. SERALE explique l'enthousiasme et l'intérêt de Cuneo d'accueillir les prochaines rencontres et présente la ville de Cuneo située dans la région du Piémont à une quarantaine de kilomètres de la frontière française.

M. SERALE est d'accord pour accueillir les rencontres en 2026 après les élections.

Olivier BIANCHI propose que Cuneo envoie un projet de candidature dans les 15 jours qui suivent pour être à égalité avec Anderson ainsi qu'un courrier stipulant que la ville sera candidate en 2026 pour l'entériner dans le vote en ligne.

Terence ROBERTS et Luca SERALE confirment leur accord.

Breea CLARK confirme son accord pour une élection qui définirait les villes hôtes sur 4 ans.

Luis NAVA s'excuse de ne pas partager l'avis de ses collègues et rappelle que d'ici à 2026 d'autres Maires seront élus. Ces Maires n'auront alors pas la possibilité de participer aux sélections ni de se présenter perdant ainsi cette stimulation qui leur permettrait d'intégrer pleinement le Réseau. Toutes les villes doivent faire face à des élections. Si une seule candidature est aujourd'hui officielle, elle doit alors être la prochaine ville hôte.

Raquel GONZALEZ est d'accord avec Luis NAVA. En 2026 d'autres villes auront intégré le Réseau, l'accord voté en 2022 les empêcheront de candidater pour 2026.

Olivier BIANCHI propose alors que Cuneo envoie sa candidature formalisée à Hélène LUCCHESI dans les 15 jours qui suivent pour qu'elle soit transmise aux villes avant l'organisation d'un vote en ligne qui désignera la ville hôte uniquement pour 2024.

Décision de l'assemblée générale:
Proposition adoptée à l'unanimité

4- Election du Comité Exécutif

Rappel de la constitution du Comité Exécutif actuel :

- Co-présidence : Clermont-Ferrand
- Co-présidence : Querétaro jusqu'à la désignation de la prochaine ville hôte
- Vice-présidence trésorerie : Bridgewater
- Vice-présidence suivi des coopérations : Vitoria-Gasteiz
- Vice-présidence trésorerie : Bridgewater

En transmettant la co-présidence à la prochaine ville hôte, la ville hôte prend alors la vice-présidence en charge du suivi des projets.

Il est alors proposé que Vitoria-Gasteiz en transmettant la vice-présidence à Querétaro prenne la vice-présidence en charge de la communication pour l'aide apportée lors de la réalisation du vidéoclip de promotion et de la Newsletter.

David MITCHELL a fait connaître par mail au Secrétariat Général son souhait de conserver la vice-présidence trésorerie.

Décision de l'assemblée générale:
Proposition adoptée à l'unanimité

Rappel des villes membres du Comité Exécutif :

- Anderson
- Aranda de Duero
- Valladolid

- **Bad-Kreuznach**

La parole est donnée aux villes pour qu'elles confirment leur souhait de conserver leur position au sein du Comité Exécutif.

Les villes d'Anderson , Aranda de Duero et Valladolid confirment leur accord.

La ville de Bad-Kreuznach attend le retour des élections.

Breea CLARK souhaite que la ville de Norman intègre le Comité Exécutif mais pour cela doit attendre le retour des élections.

Olivier BIANCHI termine l'Assemblée Générale en remerciant Luis NAVA et Tania PALACIOS dont la volonté, la persévérance et la qualité de l'événement qu'ils ont organisé ont permis de redonner un nouvel élan au Réseau des Villes Michelin.

Raquel GONZALEZ rappelle qu'Aranda de Duero a reçu le label « ville européenne du vin » en 2022.

L'assemblée générale se termine à 11h (heure de Querétaro).

Nom : BIANCHI

Nom : NAVA GUERRERO

Prénom : Olivier

Prénom : Luis Bernardo

Fonction : Co-Président

Fonction : Co-Président

Date et signature :

Date et signature :

